

La Educación en la Química en Argentina y en el Mundo

ACERCANDO DISTANCIAS, COMPARTIENDO SABERES. LA ESCUELA DE POSGRADO CONGRIDEC 2021

Reseña elaborada por José Galiano, Presidente Comisión Organizadora

Universidad Nacional de Santiago del Estero

E-mail: joseegaliano@gmail.com

Entre el 22 y el 24 de septiembre pasados se desarrolló en el campus virtual de la Universidad Nacional de Santiago del Estero, la V Escuela de Posgrado CONGRIDEC, Santiago del Estero 2021, que bajo el lema "*Acercando distancias, compartiendo saberes*" fue organizada de manera conjunta por el Instituto de Investigación y Estudios en Enseñanza de las Ciencias (IIEEC) de la Facultad de Agronomía y Agroindustrias (FAyA) y el Consorcio de Grupos de Investigación en Educación en Ciencias Naturales y Experimentales de la Argentina (CONGRIDEC).

Esta edición fue declarada de interés académico por la FAyA, el Rectorado de la UNSE; de interés provincial, legislativo, educativo y social por la Cámara de Diputados de la Provincia de Santiago del Estero y auspiciada por el Centro de Investigación y Apoyo a la Educación Científica (CIAEC) de la Facultad de Bioquímica y Farmacia de la UBA, la Asociación de Educadores en Química de la República Argentina (ADEQRA), la Asociación de Profesores de Física de Argentina (APFA), la Asociación de Docentes de Biología de la República Argentina (ADBIA), la Cátedra UNESCO de Educación Científica para América Latina y el Caribe, el Instituto de Investigación en Educación Superior (IIES) y la Mesa Interamericana de Dialogo por la Educación Científica (MIDEC), entre otras.

Si bien los destinatarios específicos de la Escuela son graduados universitarios o titulaciones equivalentes, argentinos o latinoamericanos, que se encuentren inscriptos en algún programa acreditado de educación de posgrado en el campo de la Educación en Ciencias, ante los importantes referentes nacionales e internacionales en las Mesas de Discusión previstas, se habilitó la asistencia del público interesado. Luego de la sesión inaugural que contó con la presencia de la Dra. Gabriela Lorenzo, Presidenta del CONGRIDEC, la Dra. Myriam Villarreal, Decana FAyA, el Sr. Rector de la UNSE, Ing. Héctor Paz y el suscripto (Dr. José Galiano) en su calidad de Director del IIIEC y presidente del Comité Organizador, se habilitó la actividad "Revisitando la XIX REQ: Preguntas y respuestas con Sibel Erduran" donde la reconocida exponente de la Universidad de Oxford, respondió amablemente las inquietudes surgidas desde su conferencia en la REQ de Misiones desarrollada en el mes de Agosto. La primera mesa de discusión: "Las tendencias en la investigación en didáctica de las ciencias en Latinoamérica en el nuevo escenario educativo" contó con las disertaciones del Dr. Mario Quintanilla de la Universidad católica de Chile y la Dra. Gabriela Lorenzo de la UBA. La segunda mesa: "Investigar para enseñar,



enseñar a investigar” desarrollada con las participaciones de los Dres. David González Gómez de la Universidad de Extremadura (España), José Manuel Saez López de la UNED (España) e Ignacio Idoyaga de la Universidad de Buenos Aires (Argentina). La tercera mesa del día 24: “Resultados, publicaciones y revistas” estuvo a cargo de los Dres. Ernest Abadal Falgueras responsable de publicaciones de la Universidad de Barcelona (España), Jenaro Guisasaola de la Universidad del País Vasco (España) y la Dra. María Josefa Rassetto de la Universidad del Comahue (Argentina).

La Escuela recibió quince participantes, diez nacionales y cinco extranjeros. La coordinación de tutores estuvo a cargo de las Mg. Teresa Quintero y Priscila Biber, bajo la coordinación general de la Dra. Andrea Farré. El equipo de tutores integrado por Adriana Bertelle, Guillermo Cutrera, Nancy Fernández, Ana Fuhr, Silvia García de Cajén, María Josefa Rasetto, Leticia Lapasta, Rosa Nidia Tuay Sigua de Colombia, Carlos Mario Vanegas de Chile y Jairo Ortíz Revilla de la Universidad de Burgos (España) como tutor expositor.

También se ofrecieron cursos asincrónicos mediados por plataforma: “Reflexiones y análisis de investigaciones en didáctica de las ciencias” a cargo de la Dra. Andrea Farré; “Herramientas para la caja de la/del tesista” a cargo de la Dra. Gabriela Lorenzo y el Lic. Germán Sánchez e “Imágenes e Investigación en Didáctica de las Ciencias” a cargo del Dr. Andrés Raviolo.

Los trabajos desarrollados por los participantes de la escuela, ya evaluados por sus tutores y comité, así como las disertaciones de los reconocidos panelistas nacionales e internacionales se plasmarán en una obra editada por EDUNSE a denominarse “Investigaciones en Educación en Ciencias Naturales” la V Escuela de Posgrado CONGRIDEC, Santiago del Estero 2021, que ya se encuentra en elaboración.

En esta V Escuela, en la ciudad más antigua del país, la “Madre de Ciudades”, mucho fue lo desarrollado, cuantioso lo aprendido, más aún lo por mejorar, incontable lo compartido, pero, aunque dice la chacarera que cuando se sale de Santiago se llora todo el camino, sabemos que lo mejor siempre está por venir.

Hasta la próxima edición conjunta con el WIDIC. ¡Hasta pronto!